
“别了，长三角唯一的双层列车。”
“湖蓝双层列车，再见！”……

这两天，在社交平台上，传出了长
三角唯一双层普速列车退役的消息：
K8418次双层列车2月22日开行最后
一班，就要光荣“退休”了。这是真的
吗？

刚刚过去的周末，全国多地火车迷
前去打卡记录。
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记者手记

与时间赛跑，为农民发声

春投一篓苗，秋收万斤蟹。2月 19日，
天气晴朗，全国人大代表，南京市高淳区砖
墙镇茅城村党总支书记、村委会主任，固城
湖青松水产专业合作联社党委书记、理事长
邢青松和社员们来到蟹塘边，把一笼笼挑选
好的蟹苗送到湖面中央。蟹苗跃入水中，溅
起阵阵水花。

“我们要将早熟的蟹苗以及规格太小的
蟹苗都挑出来，保证下水蟹苗的规格一致。”
投放蟹苗前，邢青松和社员们仔细筛选蟹
苗。“近年来，我们加大对螃蟹种苗的研发，
初步形成了中华绒螯蟹育繁推一体化的种
业体系。从大年初八至今已经陆续投放了8
万斤蟹苗，今年预计一共要投放30万斤。”

2018年以来，邢青松连任两届全国人大
代表。他步履不停，奔波在田间地头，最关
心的就是“三农”方面的问题。“作为农村基
层代表，不仅要提建议，更要推动这些建议
落实见效。”邢青松说，十四届全国人大二次
会议期间，他提交了8条建议，涉及乡村产业
发展、城乡融合发展、防控外来入侵物种等
方面。“会后，这些建议得到了农业农村部、
发展改革委等相关部委的认真办理，通过文
件、短信等不同方式进行了答复。国家部委
对人大代表的建议专题答复、落到实处，我
感到很满意。”

比如《关于大力支持乡村产业发展、有
力有效推进乡村全面振兴的建议》，农业农
村部回复，将聚焦主导产业提档升级，做精
种养业，做强加工流通，做优新兴产业，支持
江苏省建设一批国家现代农业产业园，高淳
区可对照国家现代农业产业园要求，提前谋
划前期工作并按程序申报；工业和信息化部
将加大对包括江苏省在内的全国传统优势
食品产区和地方特色食品产业发展支持力
度，促进当地特色农产品原料基地、地方特
色产业集群发展，鼓励江苏省积极打造“链
主”企业，激发当地食品产业集群发展活力。

“促进农村一、二、三产业融合发展，是
促进农民增收的重要举措。我今年60岁，这
辈子最大的心愿就是把螃蟹产业经营得更好，
为更多的乡亲们造福。”邢青松告诉记者，目前
合作社的规模效益已经实现，下一步将发展二
产，已在高淳经济开发区建设了4万平方米的
厂房，将围绕螃蟹、鱼虾进行农产品深加工。

2025年全国两会即将召开，邢青松将带
来《关于继续支持乡村特色产业发展的建
议》，“建议继续加大政策扶持力度，重点支
持农业基础设施建设、农业产业集群建设、
农业品牌质量建设、乡村人才队伍建设，支
持金融服务乡村产业、科技赋能乡村产业。”

一直奋战在乡村振兴一线，邢青松总想
着要把群众的急难愁盼带到会上。“吃饭和
看病，是乡亲们关心的两件大事。今年我还

准备提交《关于进一步加强食品安全工作的
建议》和《关于进一步加强农村医疗资源配
置的建议》。”邢青松说，他在调研中发现，一
些乡镇卫生院设备陈旧、医疗人才短缺，优
质医疗资源大多集中在大中城市。为此，他
建议出台扶持政策，进一步加强农村医疗资
源配置，优化乡村医疗队伍，提升基层医疗
服务水平，让“小病不出村、常见病不出镇”。

全国人大代表邢青松：

让沾着泥土的建议“落地生花”

从一名普通农民成长为螃蟹产业“领
头雁”，从田间地头走进人民大会堂，邢青
松一直对“三农”问题十分关注。这些年
来，邢青松紧跟潮流，在合作社推动“科
技+产业”“直播+产业”，带着乡亲们大步
向前，大家的钱袋子越来越鼓，生活有了
很大改善。

在采访中我们看到，在邢青松的办公
室，电脑旁堆满了来自基层的调研手记。
邢青松常说，是固城湖养育了他，是乡亲
们选择了他，要对得起这份信任和选择。
因此，他每年都会提出关于乡村振兴的建
议。

从最开始的关注产业项目的支持力
度，到聚焦生态产品交易创新平台建设、
种质资源保护，再到近两年关注加强水产
养殖投入品监管、支持培育更多乡村人才
……邢青松提出的建议，成为乡村振兴战
略深入推进的生动注脚。就像邢青松说
的那样：“人大代表就要为群众办实事，每
一项建议、每一次发言，都承载着农民的
期望。我要与时间赛跑，为农民发声，围
绕推进农业农村现代化继续建言献策。”

现代快报/现代+记者
卢河燕/文 马晶晶 顾闻/摄

长三角唯一双层列车要退役？
网友打卡这趟“湖蓝双层限定版”火车；铁路部门回应：待需要时还会启用

双层列车内部（摄于2019年11月）

蓝白相间的车身清爽醒目

全国人大代表邢青松

长三角唯一双层普速列车，春
运期间限定返场

蓝白相间，双层玻璃，外形清爽醒目，内
饰干净整洁……根据客流需求，从2011年以
来，K8418次双层列车就会“不时”在春运期
间出现，担当安徽、江苏部分地区的运输任
务，今年春运期间也不例外。

这款列车底盘低、带“楼梯”，相比其他普
速列车能承载更多旅客，乘坐舒适度也很
高。

和一般的列车终点站只有一个不同，这
趟列车从合肥开往淮北后还会变换车次，淮
北开K8417 次、芜湖开K8412/3 次、连云港
东开 K8414/1 次。票面车厢后有“上”或

“下”的标记，即代表是上层或下层。
网友“温酒煮秋白”在社交平台上分享了

今年搭乘这趟车的乘车体验，在他看来，湖
蓝双层的乘车体验相比一般普速火车要更加
舒适，特别是在上层，不仅视野好，行驶过程
中体感也平稳，噪音更小，而夹层和下层的
乘坐体验和一般的普速相差不大。

价格方面也很友好，“就是普通绿皮车的
票价”。

途中，列车员用篮子拎着一筐零食穿过
每个车厢售卖，那种感觉“仿佛穿越回上个
世纪”。

杭州小伙特地跨省“追火车”
在杭州工作的小李是一名火车迷，听闻

双层列车“即将退役”，他连着两个周末都赶
去用相机记录。

“近几年双层车从固定的列车转为高峰
期开行的临时客车，今年春运出来的双层车
厢数量比去年还要少，双层软座车没有了，
因为年数比较久，我听说有部分车厢在逐步
报废。”小李告诉记者，基于现有信息，大家

推断可能这个双层列车今年春运一结束就要
退役了。

“今年热门还有一个原因是春运临客列
车开行多，电力机车不够用，而K8418/8417
次列车这一圈用的就是内燃机车牵引。”小
李说，电力机车比较新，但是内燃机车会有
比较怀旧的感觉，拍起来也会更特别。

刚刚过去的周末，小李跑去安徽宿州、合
肥等不同地方蹲点拍摄这趟双层列车，只为
在不同角度全景记录下它的身影，留作纪
念。“这几天有很多长三角不同地区的火车
迷来告别，也有人带家人孩子特地体验乘
坐，现场气氛很热烈。最主要还是‘双层+蓝
色’的色调，和其他都是绿色的车厢相比，很
不一样。”

小时候在铁路边长大，小李从小就对火
车很感兴趣：“那一抹湖蓝色，是长三角铁路
一道亮丽的风景线。现在全国双层车都很少
了，留下来的这些非绿色的客车，就很珍
贵。现在高铁越来越多，这趟双层普速车见
证了中国铁路的发展，时代在变迁，我们拍
照的意义也在于记录，想通过这种方式留住
即将消失的风景。”

这趟双层列车真的要退役了吗？
2月24日，记者向铁路部门求证。
据了解，今年这趟双层列车计划开行到

2月27日，最后一趟车是连云港东到合肥的
K8414/1次。

“网上传的消息不准确。”铁路部门工作
人员表示，确切地说，这个车本来就是当作
临客用的，需要的时候就会启用：“等连云港
这一趟走完，会把这个车送回库里，其中几
节老化严重的车厢，可能会拆下来，其他功
能良好的车厢会重新编组成列，待需要时再
启用。”

也就是说，明年大家还有可能见到这趟
双层列车。

小李拍摄的双层列车
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